
CONSELHO DE SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL DO MUNICÍPIO DO RIO DE JANEIRO –
CONSEA-RIO

EXTRATO DA ATA DA 17ª ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO CONSELHO DE SEGURANÇA ALIMEN-
TAR E NUTRICIONAL DO MUNICÍPIO DO RIO DE JANEIRO - CONSEA-Rio, GESTÃO 2018/2020. 
Aos dez dias do mês de setembro de dois mil e dezenove, às 14h30, em primeira convocação, na

sala de reuniões do subsolo da Prefeitura, à Rua Afonso Cavalcanti nº 455 sala 1, o CONSEA-Rio

iniciou sua décima sétima reunião ordinária  da Gestão 2018 até 2020 para deliberar sobre a

seguinte ORDEM DE TRABALHO: 1) Verificação de presença do quórum; 2) Aprovação da Ata

AGO agosto; 3) Informes das CTPs; 4) CTP 3 – Edital eleitoral e Regimento Interno do Consea-

Rio;  5)  Avaliação  da  V  COMSAN;  6)  Semana  de  Alimentação  Carioca  –  TR  da  SAC 2019;  7)

Assuntos gerais: Ofícios faltosos, informes dos conselheiros. Estavam presentes na instalação do

Plenário  as  instituições:  SMASDH,  SMS/INAD,  SMS/VS,  SECONSERMA,  Rede  Carioca  de

Agricultura Urbana, Ação da Cidadania, Rede Ecológica, AEARJ, UNIRIO,  UNEGRO, Movimento

de  Ressurgência  Puri.  Faltas  justificadas:  SMS/SUBPAV,  AST,  UERJ,  UNACOOP;  além  dos

convidados: CRN-4, SESC, UNEGRO, UNIRIO.  1. - Após verificação de presença/quórum.  2. –

Aprovação da ata AGO agosto. – Ata aprovada. 3. – Informes das CTPs. – A conselheira Angelita

dos Santos Nascimento (UNEGRO) coordenadora da CTP 2 informa que a câmara se reuniu no

dia 7 de agosto na sede da AST, apenas com UNEGRO e AST, a ACELBRA não compareceu e o

Movimento de Ressurgência Puri justificou sua ausência. Apresentou o Sr. Jhonny Marques que

deverá ser conselheiro da UNEGRO em substituição a conselheira Laís Nascimento, discutiram

sobre o processo conferencial e a interface com a CTP e o povo negro, pensando na conferência

estadual  que  ainda  ocorrerá.  Abordaram  o  tema  das  necessidades  alimentares  especiais

especificamente voltadas para o povo negro, como hipertensão, diabetes, anemia falciforme,

além  de  avaliação  sobre  a  participação  nas  reuniões  da  CTP.  A  representante  da  CTP1,

conselheira Maria Bernadete de Castro Montesano (Rede CAU) ressaltou o trabalho intenso

realizado  pela  câmara  no período da conferência  e  se  ressentiu da participação  de  demais

conselheiros, sobretudo da bancada governamental.  Relata que a CTP está envolvida com a

programação dos  10 anos da Rede CAU,  na  qual  devem ser  inseridas  ações  da Semana de

Alimentação Carioca – SAC. Informa sobre a 10ª reunião com o Ministério Público sobre o PNAE

que já ocorrem há dois anos. O grupo tem sido convidado para apresentar a experiência da

metodologia de diálogo e implantação do programa em outros municípios e a ex presidente do

Consea-Rio,  Juliana Tângari,  foi  convidada para apresentar  a  experiência em um evento em

Londres. A Conselheira Elizabeth C. Ribeiro S. Jardins (Rede Ecológica) substitui a coordenadora

Ana Santos (CEM) da CTP 3 e aponta o trabalho feito pela câmara de reformulação do edital

eleitoral e regimento interno, com base em destaques feitos pela ONG Observatório Social do

Brasil. Passou a apresentar. 4. - CTP 3 – Edital eleitoral e Regimento Interno do Consea-Rio. -

Inicia abordando o edital eleitoral no item II concernente às “condições de participação”, posto

que rege a necessidade de a instituição candidata possuir, no mínimo, 2 anos de existência para

pleitear candidatura ao Consea-Rio, o Regimento Interno do conselho traz a necessidade de 3

anos de atuação. A CTP optou por normatizar tudo em 2 ano, sendo necessário modificação no

Regimento Interno do Consea-Rio. Após ponderações feitas, houve votação e definiu-se que o
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Regimento interno será modificado para 2 anos, com a ressalva de que, caso o processo de

tramitação da mudança seja muito longo e incida na próxima eleição, haverá a modificação do

edital  eleitoral;  modificação no edital  eleitoral  na necessidade de incluir as motivações para

participação, constantes no regimento interno (Art. 8º, §5, inciso I e II); realizar modificação no

tem 2.1 inciso III do edital eleitoral para a nova redação: “Organização de agricultores urbanos

e  rurais do  município do Rio de Janeiro”; Incluir item no edital eleitoral  que aponte que na

ausência dos  representantes  formais da entidade,  no dia da eleição,  a instituição possa ser

representada por preposto legalmente formalizado para este ato, mas caso não haja presença

de nenhum representante, a instituição terá sua candidatura impugnada; no item concernente

aos segmentos contemplados e à vacância (Edital Eleitoral itens 4.1, 7.7) ficou definido que, na

ocorrência  de  vacância,  o  conselho  abrirá  o  processo  para  o(s)  segmento(s)  por  prazo

indeterminado, até o preenchimento das vagas ou até o final da gestão. 5. - Avaliação da V

COMSAN.  – A  Conselheira  Flávia  Milagres  Campos  (UNIRIO)  informa que  o  relatório  da  5ª

COMSAN pra ser entregue ao Consea/RJ teve que ser elaborado em tempo exíguo e o mesmo

continha  exigências  como  número  máximo  de  páginas  e  revela  que  em  conversa  com  a

presidente Susana Padrão a mesma sentiu falta de um relatório interno (mais detalhado, sobre

toda a organização) como resultado final. Surgiu a possibilidade de, através de um grupo de

estagiários  de  Nutrição  da  UNIRIO,  elaborar  um  roteiro  de  perguntas  para  que  os(as)

conselheiros(as) respondessem acerca de suas experiências com este processo conferencial. O

questionário será enviado a todos(as) os(as) conselheiros(as) para responderem até o próximo

dia 8 de outubro. A conselheira Maria Bernadete de Castro Montesano (Rede CAU) ressaltou a

importância  do  trabalho  com  os  jovens  na  conferência  que  vem  rendendo  frutos  já  com

reuniões  marcadas  pós  conferência  em espaços  diversos  da  cidade  e  possivelmente  com a

estruturação  de  um  fórum  de  discussão  no  qual  haverá  uma  devolutiva  ao  conselho.  A

conselheira  Jurema Batista  da  Silva  (SMASDH)  ressaltou  o  pouco  envolvimento da  bancada

governamental  no  evento,  faz  uma  autocrítica  de  sua  participação,  contudo  avalia  que  o

resultado  geral  foi  bastante  positivo.  A  conselheira  Ana  Paula  Pinto  de  Souza  (Ação  da

Cidadania)  destaca o fato de pouco mais de 20 comitês da Ação da Cidadania terem saído

delegados (dentre capital e municípios da baixada fluminense) e avalia que vê uma mobilização

muito  forte  destes  comitês  neste  processo,  como  resultado  do  trabalho  de  formação  da

entidade apontando que para combater a  fome não basta apenas “entregar  o alimento”,  é

preciso se envolver nos espaços de participação. 6. - Semana de Alimentação Carioca – TR da

SAC  2019.  - A  Rede  CAU  apresentou  uma  programação  elaborada  e  o  Consea-Rio  irá

protagonizar  algumas  ações,  considerando  a  dificuldade  financeira  da  SMASDH  sem

disponibilizar  recursos  pra  a  realização  do evento.  A  programação  ocorrerá  de  15  a  22  de

outubro. As conselheiras Ana Paula Pinto de Souza (Ação da Cidadania) e Lícia Lacerda Leandro

Marca (SMDEI/Sub Des. Inov.) estão acompanhando as reuniões da comissão organizadora do

evento e outros podem se agregar. Os destaques de atuação do Consea-Rio são: Dia 16 (quarta-

feira) Circuito das experiências de agricultura e saúde na cidade (diversos pontos). A princípio o

Consea-Rio estará participando da  Feira Camponesa na UNIRIO.  Dia 17 (quinta-feira) - Feira
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Josué de Castro – Feira dos Movimentos Sociais na FIOCRUZ/Manguinhos. Dia 18 (sexta-feira) –

Seminário (nome a definir) com a Frente Parlamentar de SAN e feira na Cinelândia (na qual o

Consea-Rio terá  que  organizar  uma barraca  com uma mostra).  Neste  dia  será  necessária  a

cessão de 3 vans da SMASDH além de um jogo de 12 mesas e 50 cadeiras. Dia 19 (sábado) –

Panfletagem na Feira de Campo Grande  (ocorrerão também feiras na Ilha do Governador e

Freguesia). Dia 22 (terça-feira) das 13h às 18h - Café na Roça na Feira da UERJ com a realização

de debates de temas Roda de conversa – Tema FAO com organização da UNEGRO. Foi formada

uma comissão organizadora da SAC:  UNEGRO,  Rede Carioca de Agricultura Urbana,  Ação da

Cidadania,  SMS/INAD,  SMDEI/Des. Plan.  7. -  Assuntos Gerais:  Ofícios faltosos, informes dos

conselheiros. - A conselheira Maria Bernadete de Castro Montesano (Rede CAU) informa que a

Rede  CAU  comemorou  o  “dia  do  nutricionista”  na  feira  de  Campo  Grande  com oficina  de

aproveitamento  integral  dos  alimentos  com  a  Regina  Oliveira  (FBSSAN).  Anuncia  que  a

Secretaria  de Agricultura  do Estado do Rio de Janeiro  realizou  visita  técnica ao  casarão de

Campo Grande (espaço ao lado de onde é realizada a feira) posto que os agricultores abriram

um processo de utilização do espaço em comodato que está em vias de assinatura de contrato.

A  Secretaria  Executiva  do  Consea–Rio  informa  que  enviará  às  secretarias  e  entidades  que

contam  com  mais  de  3  faltas  nos  últimos  12  meses,  um  ofício  cobrando  a  presença  das

representações. Informa que, por sugestão da presidente, a CTP 3 deveria pensar um item do

regimento  interno  que  contemplasse  a  possibilidade  de  troca  da  entidade,  caso  não  haja

assiduidade. O convidado Jhonny Marques (UNEGRO), informa que em sua instituição realizou

um “Café com conversa”. Uma roda de conversa sobre intolerância religiosa, o próximo debate

será sobre meio ambiente e existe uma programação para debater diversos temas de interesse

da sociedade. A conselheira Elizabete C. Ribeiro S. Jardins (Rede Ecológica) reflete que os(as)

conselheiros(as)  convidados a falar  em eventos externos pelo Consea-Rio precisam ter  seus

discursos alinhados aos princípios do conselho e solicita um ponto de pauta para a próxima

reunião para discutir esta questão. Não havendo mais nada a tratar foi encerrada a assembleia

às 17h21. Eu, Adriano Henrique Ferreira Rodrigues – Assistente Social, lavrei a presente ata,

contando  com recurso  de  áudio  que  vai  assinada  por  mim e  pela  Secretária  Geral  Jurema

Batista, com a aprovação dos conselheiros que assinaram a listagem de presença na plenária e

revisada  por  quem  de  direito.  Rio  de  Janeiro,  10  de  setembro  de  2019.  Adriano  Henrique

Ferreira Rodrigues. Jurema Batista. Secretária Geral do CONSEA-Rio.
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